

Communiqué de
presse



Contact presse

Délégation à l'information et à
la communication
01 40 15 82 05
service-presse@culture.gouv.fr

Direction générale des patrimoines
Christine de Rouville
01 40 15 35 84
christine.de-rouville@culture.gouv.fr

Agence Façon de Penser
Olivia de Catheu
Daphnée Gravelat
01 55 33 15 20
olivia@facondespenser.com
daphnee@facondespenser.com

Toute l'actualité du ministère de la Culture et de la
Communication

www.culturecommunication.gouv.fr

www.facebook.com/ministere.culture.communication

<https://twitter.com/MinistereCC>

Patrimoine historique et architecture contemporaine : une histoire continue

Plus de 12 millions de visiteurs ont participé aux Journées européennes du patrimoine 2015

Plus de 12 millions de visiteurs se sont donné rendez-vous, les 19 et 20 septembre 2015, pour la 32^e édition des Journées européennes du patrimoine. Aux côtés des ouvertures attendues des Journées qui permettent de découvrir, chaque année les fleurons de notre patrimoine historique, le public a été invité pour la première fois à prendre la mesure de la vitalité architecturale de notre époque.

Le thème *Patrimoine du XXI^e siècle, une histoire d'avenir*, choisi par la Ministre de la Culture et de la Communication, a invité les Français à porter une attention particulière aux quinze premières années de créations architecturales du XXI^e siècle. Les quelques 3 750 animations et ouvertures en lien avec ce thème, ont incité les visiteurs à porter un regard neuf sur les créations qui constitueront le patrimoine des générations à venir.

A travers ce thème, les protections au titre des monuments historiques de ces quinze dernières années étaient également mises en valeur tout comme les réhabilitations récentes de monuments. Le ministère de la Culture et de la Communication présentait ainsi l'exposition conçue par la Cité de l'architecture et du patrimoine *Un bâtiment, combien de vies*.

Au-delà de cette mise en lumière de la richesse et de la qualité de notre patrimoine contemporain, à l'heure de la COP21, les visiteurs ont pris conscience de l'impact de la question environnementale dans la réflexion architecturale et paysagère de notre époque.

La diversité du programme a, au total, donné au public l'occasion d'admirer, dans toute la France, plus de 17 000 sites contemporains ou historiques (lieux de pouvoir, châteaux ou hôtels particuliers, édifices maritimes ou fluviaux...) et de participer à près de 26 000 animations dédiées.

Fleur Pellerin, ministre de la Culture et de la Communication, a accueilli les visiteurs du Palais-Royal ; elle a notamment reçu des enfants d'un centre de loisirs de Vitry-sur-Seine. Elle a ensuite visité la ZAC de Paris-Rive Gauche avec des architectes qui lui ont présenté la transformation et le développement urbain de cet ancien quartier industriel de Paris, aujourd'hui véritable laboratoire d'architecture contemporaine, dont la dimension patrimoniale est déjà forte. Son parcours a pris fin à l'école nationale supérieure d'architecture de Paris Val-de-Seine où elle a été accueillie par de nombreux étudiants avec lesquels elle a pu s'entretenir sur les sujets du lien entre création et patrimoine, sur la réhabilitation de lieux patrimoniaux, le rôle clef de l'architecte dans la conception de la ville et des espaces...

En Europe, plus de 50 pays participent à cet événement avec pour thème, cette année, *le patrimoine industriel et technique*.

Les Journées européennes du patrimoine sont organisées par le ministère de la Culture et de la Communication. Placées sous le patronage du Conseil de l'Europe et de la Commission européenne, elles reçoivent le concours des propriétaires publics et privés de monuments historiques et bénéficient de l'implication du Centre des monuments nationaux, du réseau des Villes et Pays d'art et d'histoire, de la Fondation du Patrimoine et des associations de sauvegarde du patrimoine présentes depuis la toute première édition : les Vieilles Maisons françaises et La Demeure Historique.

Pour la deuxième année, la Journée du transport public organisée par le GIE Objectif transport public s'est associée à cet événement le samedi 19 septembre.

Les Journées européennes du patrimoine bénéficient du soutien de Lidl, de la Fondation d'Entreprise Michelin et de la RATP ; et d'une large couverture media grâce au soutien de Radio France, de France Télévisions, du magazine Art&Décoration et du Huffington Post. La Ministre de la Culture et de la Communication les remercie chaleureusement pour leur contribution au succès de cette 32^e édition.

Paris, le 20 septembre 2015

www.culturecommunication.gouv.fr

Chiffres de fréquentation par région

Alsace

Cathédrale Notre-Dame (Strasbourg, Bas-Rhin) : 8 000 visiteurs
Musées de Strasbourg (Strasbourg, Bas-Rhin) : 23 000 visiteurs
Palais du Rhin (Strasbourg, Bas-Rhin) : 3 500 visiteurs
Préfecture (Colmar, Haut-Rhin) : 1 200 visiteurs
Bibliothèque nationale et universitaire (Strasbourg, Bas-Rhin) : 6 200 visiteurs

Aquitaine

Citadelle de Blaye (Blaye, Gironde) : 7 500 visiteurs
Grand Théâtre, Opéra national de Bordeaux (Bordeaux, Gironde) : 13 000 visiteurs
Musée du Tabac (Bergerac, Dordogne) : 475 visiteurs
Abbaye de Brantôme (Brantôme, Dordogne) : 700 visiteurs
Château de Castelnaud (Castelnaud-la-Chapelle, Dordogne) : 1 700 visiteurs
Vésunna – Musée gallo-romain (Périgueux, Dordogne) : 1 600 visiteurs
Jardins de l'Imaginaire (Terrasson-Lavilledieu, Dordogne) : 500 visiteurs
Basilique Saint-Michel (Bordeaux, Gironde) : 2 550 visiteurs
Musée d'Aquitaine (Bordeaux, Gironde) : 5 000 visiteurs
Tour Pey Berland (Bordeaux, Gironde) : 1 000 visiteurs
Abbaye de La Sauve-Majeure (La Sauve, Gironde) : 1 050 visiteurs
Château Henri IV (Nérac, Lot-et-Garonne) : 1 400 visiteurs
Villa Arnaga (Cambo-les-Bains, Pyrénées-Atlantiques) : 3 000 visiteurs
Musée national du château de Pau (Pau, Pyrénées-Atlantiques) : 4 000 visiteurs

Auvergne

Château de Chavaniac-Lafayette (Chavaniac-Lafayette, Haute-Loire) : 700 visiteurs
Ville (Clermont-Ferrand, Puy-de-Dôme), dont l' Opéra-théâtre et la cathédrale : 30 000 visiteurs
Forteresse de Bourbon-l'Archambault (Bourbon-l'Archambault, Allier) : 480 visiteurs
Centre national du Costume de scène (CNCS) (Moulins, Allier) : 2 750 visiteurs
La Chaise Dieu (La Chaise Dieu, Haute-Loire) : 850 visiteurs
Hôtel-Dieu (Le Puy-en-Velay, Haute-Loire) : 700 visiteurs
Forteresse de Polignac (Polignac, Haute-Loire) : 830 visiteurs
Château de Parentignat (Parentignat, Puy-de-Dôme) : 520 visiteurs
Domaine royal de Randan (Randan, Puy-de-Dôme) : 3 400 visiteurs

Bourgogne

Préfecture de Côte-d'Or (Dijon, Côte-d'Or) : 2 800 visiteurs
Hôtel de ville et Hôtel de Vogüé (Dijon, Côte-d'Or) : 11 000 visiteurs
Cinéma Eldorado (Dijon, Côte-d'Or) : 335 visiteurs
Le Consortium (Dijon, Côte-d'Or) : 500 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (Dijon, Côte-d'Or) : 5 500 visiteurs
Château de Lantilly (Corbigny, Nièvre) : 1 500 visiteurs
Musée de la faïence et des Beaux-Arts (Nevers, Nièvre) : 1 400 visiteurs
Abbaye de Cluny (Cluny, Saône-et-Loire) : 4 700 visiteurs
Haras national de Cluny (Cluny, Saône-et-Loire) : 1 500 visiteurs
Musée Bibracte (Saint-Léger-sous-Beuvray, Saône-et-Loire) : 660 visiteurs
Château d'Ancy-le-Franc (Ancy-le-Franc, Yonne) : 850 visiteurs

Bretagne

Château de la Roche-Jagu (Ploëzal, Côtes-d'Armor) : 1 500 visiteurs
Conservatoire botanique national (Brest, Finistère) : 3 000 visiteurs
Musée national de la Marine, château de Brest (Brest, Finistère) : 6 000 visiteurs

Phare de Saint-Mathieu (Plougonvelin, Finistère) : 860 visiteurs
Château de Kerjean (Saint-Vougay, Finistère) : 2 400 visiteurs
Château de Combourg (Combourg, Ille-et-Vilaine) : 1 200 visiteurs
Écomusée du pays de Rennes (Rennes, Ille-et-Vilaine) : 1 000 visiteurs
Conservatoire du patrimoine hospitalier (Rennes, Ille-et-Vilaine) : 150 visiteurs
Hôtel de Ville (Rennes, Ille-et-Vilaine) : 1 500 visiteurs
Parlement de Bretagne (Rennes, Ille-et-Vilaine) : 5 900 visiteurs
Musées de Saint-Malo - Château et Tour Solidor (Saint-Malo, Ille-et-Vilaine) : 2 460 visiteurs
Domaine de Kerguéhennec (Bignan, Morbihan) : 2 730 visiteurs
Musée national de la Marine, citadelle de Port-Louis (Port-Louis, Morbihan) : 4 900 visiteurs

Centre-Val de Loire

Crypte et tour de la cathédrale (Bourges, Cher) : 1 200 visiteurs
Palais Jacques Cœur (domaine de l'État) (Bourges, Cher) : 2 500 visiteurs
Station de radioastronomie (Nançay, Cher) : 800 visiteurs
Cathédrale Jean Linard (Neuvy-deux-Clochers, Cher) : 400 visiteurs
Château de Châteaudun (domaine de l'État) (Châteaudun, Eure-et-Loir) : 1 000 visiteurs
Château de Valençay (Valençay, Indre) : 1 100 visiteurs
Château d'Azay-le-Rideau (domaine de l'État) (Azay-le-Rideau, Indre-et-Loire) : 4 650 visiteurs
Centre de création contemporaine Olivier Debré (Tours, Indre-et-Loire) : 300 visiteurs
Château et jardins de Villandry (Villandry, Indre-et-Loire) : 4 000 visiteurs
FRAC Centre (Orléans, Loiret) : 2 000 visiteurs
Domaine de Chambord (Chambord, Loir-et-Cher) : 7 200 visiteurs

Champagne-Ardenne

Grande mosquée de Reims (Reims, Marne) : 1 500 visiteurs
Musée de l'Ardenne (Charleville-Mézières, Ardennes) : 1 800 visiteurs
Château du Grand Jardin (Joinville, Haute-Marne) : 600 visiteurs
Visite d'un tunnel sous la Marne (Châlons-en-Champagne, Marne) : 110 visiteurs
Visite insolite de l'Hôtel de ville (Châlons-en-Champagne, Marne) : 450 visiteurs

Franche-Comté

Saline royale (Arc-et-Senans, Doubs) : 2 500 visiteurs
Citadelle de Besançon (Besançon, Doubs) : 5 800 visiteurs
FRAC Franche-Comté (Besançon, Doubs) : 1 100 visiteurs
Manifestations et visites organisées par Besançon Tourisme et congrès (Besançon, Doubs) : 1 020 visiteurs
Musée des Maisons Comtoises (Nancray, Doubs) : 3 000 visiteurs
Colline Notre-Dame du Haut (Ronchamp, Haute-Saône) : 3 200 visiteurs
Musée d'Archéologie du Jura - Centre de Conservation et d'Étude René Rémond (Lons-le-Saunier, Jura) : 1 000 visiteurs

Guadeloupe (chiffres du samedi)

Ville de Baie-Mahault (Baie-Mahault) : 2 650 visiteurs
Centrale géothermique (Bouillante) : 100 visiteurs
Musée Edgar-Clerc (Le Moule) : 120 visiteurs
Poterie Fidelin (Les Saintes) : 300 visiteurs
Habitation Le Maud'Huy (Saint-François) : 100 visiteurs
Parc des roches gravées (Trois-Rivières) : 80 visiteurs
Résidence préfectorale (Basse-Terre) : 160 visiteurs
Lycée hôtelier (Le Gosier) : 350 visiteurs

Guyane (chiffres du samedi)

Sites de Saint-Laurent-du-Maroni : 890 visiteurs

Maison de l'architecture (Cayenne) : 120 visiteurs
Musée départemental Alexandre-Franconie (Cayenne) : 70 visiteurs
Écomusée EMAK (Regina-Kaw) : 60 visiteurs
Fort Diamant (Remire-Montjoly) : 50 visiteurs

Île-de-France

Panthéon (Paris 5^e, Paris) : 20 300 visiteurs

Le Palais-Royal – Ministère de la Culture et de la Communication (Paris 1^{er}, Paris) : 7 700 visiteurs

Opéra de Massy (Massy, Essonne) : 400 visiteurs

MUS, Musée d'histoire urbaine et sociale de Suresnes (Suresnes, Hauts-de-Seine) : 365 visiteurs

Animations RATP – L'enquête du M (Paris, Paris) : 21 000 visiteurs

Archives nationales (Paris 3^e, Paris et Pierrefitte-sur-Seine, Seine-Saint-Denis) : 15 500 visiteurs

La Sainte-Chapelle et La Conciergerie (Paris 1^{er}, Paris) : 18 500 visiteurs

Hôtel de Bourvallais – Ministère de la Justice (Paris 1^{er}, Paris) : 4 060 visiteurs

Hôtel de Ville de Paris (Paris 4^e, Paris) : 12 950 visiteurs

Tours de la cathédrale Notre-Dame de Paris (Paris 4^e, Paris) : 3 200 visiteurs

Palais du Luxembourg – Sénat (Paris 6^e, Paris) : 19 000 visiteurs

Palais Bourbon et Hôtel de Lassay – Assemblée nationale (Paris 7^e, Paris) : 23 000 visiteurs

Hôtel de Matignon – Résidence du Premier ministre (Paris 7^e, Paris) : 4 800 visiteurs

Hôtel de Noirmoutier – Résidence du Préfet de la région Île-de-France (Paris 7^e, Paris) : 1 810 visiteurs

Hôtel de Villeroy – Ministère de l'Agriculture, de l'Agroalimentaire et de la Forêt (Paris 7^e, Paris) : 13 500 visiteurs

Hôtel de Roquelaure – Ministère de l'Écologie, du Développement durable et de l'Énergie - (Paris 7^e, Paris) : 3 680 visiteurs

Hôtel de Montmorin – Ministère des Outre-mer - (Paris 7^e, Paris) : 780 visiteurs

Quai d'Orsay – Ministère des Affaires étrangères (Paris 7^e, Paris) : 8 200 visiteurs

Arc de Triomphe (Paris 8^e, Paris) : 24 000 visiteurs

Grand Palais (Paris 8^e, Paris) : 4 000 visiteurs

Hôtel de Beauvau – Ministère de l'Intérieur (Paris 8^e, Paris) : 8 500 visiteurs

Hôtel de la Ferronnays – Ambassade du Brésil (Paris 8^e, Paris) : 600 visiteurs

Hôtel d'Évreux – Palais de l'Élysée (Paris 8^e, Paris) : 22 000 visiteurs

Médiathèque Françoise Sagan (Paris 10^e, Paris) : 1 350 visiteurs (ouvert uniquement le samedi)

Bercy – Ministère de l'Économie, des Finances et de l'Industrie (Paris 12^e, Paris) : 5 500 visiteurs

Musée de l'histoire de l'immigration (Paris 12^e, Paris) : 2 320 visiteurs

Ensemble des visites Architrip (5 visites) (Paris 13^e et Paris 15^e, Paris) : 400 visiteurs

Fondation Jérôme Seydoux-Pathé (Paris 13^e, Paris) : 2 500 visiteurs

Les Docks, cité de la Mode et du Design : (Paris 13^e, Paris) : 3 500 visiteurs

Usine d'Austerlitz (Paris 13^e, Paris) : 1 750 visiteurs

France Télévisions (Paris 15^e, Paris) : 3 500 visiteurs

Cité de l'architecture et du patrimoine (Paris 16^e, Paris) : 3 600 visiteurs

Radio France - Maison de la radio (Paris 16^e, Paris) : 15 000 visiteurs

Domaine national de Champs-sur-Marne (Champs-sur-Marne, Seine-et-Marne) : 5 200 visiteurs

Espace culturel « Les 26 couleurs » – ancienne usine de papiers-peints Leroy (Saint-Fargeau-Ponthierry, Seine-et-Marne) : 470 visiteurs

Manufacture des allumettes – Institut national du patrimoine (Aubervilliers, Seine-Saint-Denis) : 1 050 visiteurs (ouvert uniquement le samedi)

Basilique (Saint-Denis, Seine-Saint-Denis) : 3 500 visiteurs

INA – Institut national de l'audiovisuel (Bry-sur-Marne, Val-de-Marne) : 1 000 visiteurs

IGN – Institut national de l'information géographique et forestière (Saint-Mandé, Val-de-Marne) : 2 100 visiteurs

MAC/VAL (Vitry-sur-Seine, Val-de-Marne) : 1 500 visiteurs

Parc et château de Méry-sur-Oise (Méry-sur-Oise, Val-d'Oise) : 1 500 visiteurs

Château de Versailles (Versailles, Yvelines) : 11 500 visiteurs

Préfecture des Yvelines (Versailles, Yvelines) : 2 750 visiteurs

Languedoc-Roussillon

Pierresvives, Cité Des Savoirs Et Du Sport (Montpellier, Hérault) : 2 700 visiteurs

Maison Carrée (Nîmes, Gard) : 1 500 visiteurs

Pont du Gard (Vers-Pont-du-Gard, Gard) : 19 000 visiteurs

Abbaye Sainte-Marie de Valmagne (Villeveyrac, Hérault) : 1 100 visiteurs

Casa Xanxo (Perpignan, Pyrénées-Orientales) : 2 500 visiteurs

Limousin

Abbaye Saint-Étienne (Aubazines, Corrèze) : 400 visiteurs
Château Saint-Hilaire et des Plas (Curemonte, Corrèze) : 600 visiteurs
Musée du Cloître (Tulle, Corrèze) : 2 430 visiteurs
Ville d'Art et d'Histoire de Limoges (Limoges, Haute-Vienne) : 600 visiteurs
France 3 Limousin (Limoges, Haute-Vienne) : 230 visiteurs
Musée de la Résistance (Limoges, Haute-Vienne) : 700 visiteurs
Musée national de la porcelaine Adrien Dubouché (Limoges, Haute-Vienne) : 1 500 visiteurs

Lorraine

Château de Lunéville (Lunéville, Meurthe-et-Moselle) : 4 200 visiteurs
Hôtel de la Préfecture (Nancy, Meurthe-et-Moselle) : 1 500 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (Nancy, Meurthe-et-Moselle) : 5 000 visiteurs
Villa Majorelle (Nancy, Meurthe-et-Moselle) : 2 500 visiteurs
BAM (Boîte à musique) (Metz, Moselle) : 750 visiteurs
Centre Pompidou-Metz (Metz, Moselle) : 4 300 visiteurs
Palais du Gouverneur (Metz, Moselle) : 3 500 visiteurs
Préfecture de région (Metz, Moselle) : 640 visiteurs
Manufacture royale (Bains-les-Bains, Vosges) : 1 000 visiteurs
Musée de l'Image (Épinal, Vosges) : 700 visiteurs

Martinique (chiffres du samedi)

Habitation Pécoul (Basse-Pointe) : 375 visiteurs
Archives départementales (Fort-de-France) : 130 visiteurs
Bibliothèque Schœlcher (Fort-de-France) : 360 visiteurs
Centre de conservation et d'études de la direction des Affaires culturelles (Fort-de-France) : 100 visiteurs
Fort Desaix (Fort-de-France) : 120 visiteurs
Fort Saint-Louis (Fort-de-France) : 460 visiteurs
Préfecture (Fort-de-France) : 300 visiteurs
Habitation Saint-Étienne (Gros-Morne) : 125 visiteurs
Habitation Clément (Le François) : 1 700 visiteurs
Habitation la Sucrierie (Les Anses d'Arlet) : 360 visiteurs
Fort de l'Îlet à Ramiers (Les Trois-Îlets) : 200 visiteurs
Distillerie JM (Macouba) : 145 visiteurs

Midi-Pyrénées

Préfecture (Toulouse, Haute-Garonne) : 3 000 visiteurs
Musée Soulages (Rodez, Aveyron) : 2 900 visiteurs
Hôtel des Chevaliers Saint-Jean-de-Jérusalem (Toulouse, Haute-Garonne) : 3 900 visiteurs
Musée Champollion (Figeac, Lot) : 1 700 visiteurs
Château de Castelnau-Bretenoux (CMN) (Prudhomat, Lot) : 980 visiteurs
Musée Toulouse-Lautrec (Albi, Tarn) : 5 300 visiteurs

Nord-Pas-de-Calais

Le bateau feu (Dunkerque, Nord) : 500 visiteurs
Siège de Région Nord-Pas-de-Calais (Lille, Nord-Pas-de-Calais) : 1 150 visiteurs
Hôtel d'Hailly d'Aigremont (Lille, Nord) : 1 100 visiteurs
Opéra de Lille (Lille, Nord) : 4 000 visiteurs
Musée de La Piscine (Roubaix, Nord) : 4 400 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (Arras, Pas-de-Calais) : XXX visiteurs
Château d'Hardelot (Condette, Pas-de-Calais) : 600 visiteurs
Villa Cavrois (Croix, Pas-de-Calais) : 4 500 visiteurs

Basse-Normandie

Abbaye aux Dames (Caen, Calvados) : 1 300 visiteurs
Abbaye aux Hommes (Caen, Calvados) : 6 000 visiteurs
Bibliothèque Multimédia à vocation régionale et maison de la Recherche et de l'Imagination, Le Pavillon (Caen, Calvados) : 1 200 visiteurs
Château de Crèvecœur (Crèvecœur-en-Auge, Calvados) : 1 000 visiteurs
Château (Canisy, Manche) : 2 000 visiteurs
Cathédrale (Coutances, Manche) : 700 visiteurs
Haras national (Saint-Lô, Manche) : 1 600 visiteurs
Préfecture de la Manche (Saint-Lô, Manche) : 580 visiteurs
Château (Carrouges, Orne) : 1 200 visiteurs
Haras national du Pin (Le Pin-au-Haras, Orne) : 930 visiteurs

Haute-Normandie

Fondation Claude Monet (Giverny, Eure) : 5 500 visiteurs
Domaine d'Harcourt (Harcourt, Eure) : 1 200 visiteurs
Château de Gaillon (Gaillon, Eure) : 2 400 visiteurs
Musée des Impressionnistes Giverny (Giverny, Eure) : 1 950 visiteurs
Abbaye de Jumièges (Jumièges, Seine-Maritime) : 3 520 visiteurs
Musée d'art moderne Malraux (Le Havre, Seine-Maritime) : 1 300 visiteurs
Manoir Agnès Sorel (Le Mesnil-sous-Jumièges, Seine-Maritime) : 1 300 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (Rouen, Seine-Maritime) : 2 100 visiteurs
Tour Jeanne d'Arc (Rouen, Seine-Maritime) : 1 400 visiteurs

Pays de la Loire

Remparts et Porte Saint-Michel (Guérande, Loire-Atlantique) : 2 980 visiteurs
Château des Ducs de Bretagne (Nantes, Loire-Atlantique) : 6 000 visiteurs
Hôtel de la Préfecture (Nantes, Loire-Atlantique) : 800 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (Logis Barrault) (Angers, Maine-et-Loire) : 15 000 visiteurs
Théâtre Le Quai (Angers, Maine-et-Loire) : 1 000 visiteurs
Couvent et église de la Trinité (Château-Gontier, Mayenne) : 920 visiteurs
Château de Mayenne (Mayenne, Mayenne) : 1 600 visiteurs
Carré Plantagenêt (Le Mans, Sarthe) : 1 600 visiteurs
Centre de conservation Joël Le Theule (Sablé-sur-Sarthe, Sarthe) : 1 030 visiteurs
Historial de la Vendée (Les-Lucs-sur-Boulogne, Vendée) : 2 000 visiteurs

Picardie

Famillistère (Guise, Aisne) : 1 750 visiteurs
Archives départementales (Laon, Aisne) : 200 visiteurs
Musée départemental de l'Oise (Beauvais, Oise) : 2 300 visiteurs
Palais de Compiègne (Compiègne, Oise) : 5 700 visiteurs
Maison de Jules Verne (Amiens, Somme) : 1 900 visiteurs
Historial de la Grande Guerre (Péronne, Somme) : 1 900 visiteurs
Château et parc (Regnière-Écluse, Somme) : 1 500 visiteurs

Poitou-Charentes

Cité internationale de la bande dessinée et de l'image (Angoulême, Charente) : 510 visiteurs
Église souterraine (Aubeterre-sur-Dronne, Charente) : 1 200 visiteurs
Musée des arts du Cognac (Cognac, Charente) : 280 visiteurs
Château (Villebois-Lavalette, Charente) : 1 100 visiteurs
Hôtel de Ville (La Rochelle, Charente-Maritime) : 4 000 visiteurs
Musée des Beaux-Arts (La Rochelle, Charente-Maritime) : 3 500 visiteurs
Grottes de Régulus (Meschers-sur-Gironde, Charente-Maritime) : 900 visiteurs

Phare de Chassiron (Saint-Denis-d'Oléron, Charente-Maritime) : 2 000 visiteurs
Château de Saint-Mesmin (Saint-André-sur-Sèvre, Deux-Sèvres) : 800 visiteurs
Musée Auto Moto Vélo (Châtelleraut, Vienne) : 1 310 visiteurs
Théâtre-auditorium de Poitiers (TAP) (Poitiers, Vienne) : 300 visiteurs
Préfecture (Poitiers, Vienne) : 910 visiteurs

Provence-Alpes-Côte d'Azur

Villa Arson (Nice, Alpes-Maritimes) : 1 200 visiteurs
Musée d'art moderne et d'art contemporain (Nice, Alpes-Maritimes) : 2 700 visiteurs
Cité Radieuse - Le Corbusier (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 2 800 visiteurs
Fort Entrecasteaux (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 5 050 visiteurs
Bastide de Romegas (Aix-en-Provence, Bouches-du-Rhône) : 700 visiteurs
Centre aixois des Archives départementales (Aix-en-Provence, Bouches-du-Rhône) : 350 visiteurs
Fondation Vasarely (Aix-en-Provence, Bouches-du-Rhône) : 2 400 visiteurs
Hôpital Caroline (Îles du Frioul, Bouches-du-Rhône) : 1 050 visiteurs
Abbaye Saint-Victor (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 320 visiteurs
Hôtel de ville (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 13 000 visiteurs
Le Silo (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 1 080 visiteurs
Marégraphe de Marseille (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 380 visiteurs
MUCEM (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 17 000 visiteurs
Palais de la Bourse (Marseille, Bouches-du-Rhône) : 2 300 visiteurs
Théâtre national de Marseille - La Criée (Marseille, Bouches-du-Rhône) : XXX visiteurs
Maison du Roy (Briançon, Hautes-Alpes) : 2 000 visiteurs
Salins des Pesquiers (Hyères, Var) : 2 150 visiteurs

La Réunion

Fortin de la Redoute (Saint-Denis) : 65 visiteurs
Maison Carrère (Saint-Denis) : 570 visiteurs
Maison Déramond-Barre (Saint-Denis) : 925 visiteurs
Phare de Bel-Air (Sainte-Suzanne) : 310 visiteurs
Musée de Villele (Saint-Paul) : 360 visiteurs

Rhône-Alpes

Château de Grignan (Grignan, Drôme) : 7 000 visiteurs
Musée-Château (Fiche NV) (Annecy, Haute-Savoie) : 4 500 visiteurs
Musée de Grenoble (Grenoble, Isère) : 2 300 visiteurs
École des Mines (Saint-Étienne, Loire) : 230 visiteurs
Archives du département du Rhône et de la métropole de Lyon (Lyon, Rhône) : 1 400 visiteurs
Cathédrale Saint-Jean (Lyon, Rhône) : 900 visiteurs
Hôtel de Ville (Lyon, Rhône) : 13 500 visiteurs
Le Grenier d'abondance - DRAC Rhône-Alpes (Lyon, Rhône) : 900 visiteurs
Musée Gadagne (Lyon, Rhône) : 8 000 visiteurs
École nationale supérieure de la police (Saint-Cyr-au-Mont-d'Or, Rhône) : 160 visiteurs

Saint-Pierre-et-Miquelon (chiffres du samedi)

Île aux Marins (Saint-Pierre, 975) : 55 visiteurs
Musée de l'Arche (Saint-Pierre, 975) : 55 visiteurs
Musée Héritage (Saint-Pierre, 975) : 130 visiteurs
Résidence préfectorale (Saint-Pierre, 975) : 20 visiteurs